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На самоизоляцию

Ни в сказке сказать…
2 апреля – день рожде-
ния великого датского 
сказочника Ганса Хри-
стиана Андерсена и 
Международный день 
детской книги.

До XVII века ребятня лишь слушала сказки 
либо читала Библию и литературу родителей. 
Но потом, к примеру, в нашей стране иеромо-
нах Савватий стал писать стихи специально 
для детей, а еще позже появились Александр 
Пушкин, Сергей Аксаков, Александр Шишков 
и другие. В XVIII веке уже можно было читать 
«Робинзона Крузо» Д. Дефо и «Путешествия Гул-
ливера» Дж. Свифта.

Ко Дню детской книги писателям и худож-
никам назначают самую престижную в этой 
области награду – Международную премию 
имени Г.Х. Андерсена и вручают золотую медаль.

  КАЛЕНДАРЬ АП  .

  ГЛАВНОЕ .
Прибавка на 577 рублей

С 1 апреля социальные пенсии и пенсии по государ-
ственному пенсионному обеспечению проиндексировали 
на 6,1%.

Прибавку получат порядка 78 тысяч жителей Алтайского 
края. Это, к примеру, военнослужащие, участники Великой 
Отечественной войны, награжденные знаком «Жителю бло-
кадного Ленинграда», пострадавшие от радиации и другие.

По данным Отделения Пенсионного фонда РФ по краю, 
предварительно средний размер социальной пенсии в реги-
оне увеличится на 577 рублей, до 10 тысяч рублей.

Большегрузам хода нет
С 1 апреля в Алтайском крае ввели временное ограниче-

ние движения на дорогах для большегрузного транспорта, 
если нагрузка на ось у него превышает шесть тонн. Запрет 
будет действовать по 30 апреля.

На трассах установлены соответствующие дорожные знаки. 
Весенние ограничения не распространяются на междуна-
родные перевозки, а также транспортировку почты, семян, 
продуктов питания, топлива, животных, грузов и техники, 
предназначенных для ликвидации чрезвычайных ситуаций, 
и других жизненно необходимых грузов.

Светлана ЯКОВЛЕВА

Вагоны с гречкой и зерном
Железнодорожные предприятия продолжают работу 

как непрерывно действующие организации.
По последним данным, за 30 дней марта в регионе погру-

жено более 150 тысяч тонн зерна – в 1,5 раза больше, чем 
за прошлый месяц. Также почти 75 тысяч тонн продуктов 
перемола – на 12 тысяч больше, чем в феврале.

Алёна ИВАНОВА

Горячие линии для бизнеса
COVID-19: на территории края открыта горячая линия 

для предпринимателей. 
С инициативой создания консультационного центра высту-

пили уполномоченный по защите прав предпринимателей 
в Алтайском крае Павел Нестеров и юридическая фирма 
«Безруков и партнеры».

Звонить можно ежедневно с 9.00 до 17.00 по телефонам: 
8-964-603-2049 и 8-964-603-9218; 8 (3852) 55-65-10 (аппарат 
уполномоченного по защите прав предпринимателей в 
Алтайском крае).

Если у вас возникли вопросы по нормативным актам 
федеральных и краевых властей, направленным на пре-
дотвращение COVID-19, обращайтесь за разъяснениями по 
телефону 8-800-222-8322.

Евгений ШУМИЛОВ

Эти и другие новости читайте на сайте: www.ap22.ru

Ветер северный  3-8, м/с, 
днём  местами порывы 
до 13 м/с. На дорогах местами  
гололедица.

Обращение к жителям края
«Уважаемые жители Алтайского края, дорогие земляки! 

Мы приняли решение о дополнительных мерах по борьбе 
с распространением нового коронавируса. Ввели режим 
обязательной самоизоляции граждан – я подписал соответ-
ствующий указ. Понимаю, что это принесет дополнитель-
ные неудобства, но эти вынужденные меры продиктованы 
логикой развития событий последних дней. Всё это мы 
делаем для защиты жителей нашего региона», – сказал глава 
региона в своем видеообращении.

Он также поставил задачу перед главами городов и районов – 
проконтролировать, чтобы все требования по временной 
приостановке работы были выполнены. Нарушителей будут 
привлекать к ответственности. Роспотребнадзор при под-
держке полиции и прокуратуры уже начал проводить рейды.

Система здравоохранения переведена на особый режим 
работы. Как подчеркнул Виктор Томенко, барнаульская 
городская больница № 5 перепрофилируется в госпиталь 
для лечения новой коронавирусной инфекции. До конца 
недели здесь развернут 360 коек. Уже сейчас больница го-
това принять более 40 человек. В крае создаётся система 
межрайонных госпиталей для лечения коронавирусных 
больных. Они будут работать в Барнауле, Бийске, Новоал-
тайске, Рубцовске, Камне-на-Оби. В случае необходимости 
смогут принять более 1000 пациентов одновременно.

Сохраняется дефицит медицинских масок. По словам 
губернатора, некоторые предприятия края тоже приступили 
к их производству. Но этого недостаточно.

«Ищем по всей стране, где еще можно приобрести, – ска-
зал глава региона. – Они очень сильно выросли в цене, но 
будем решать эту проблему».

Для координации работы в целом создан оперативный 
межведомственный штаб, работающий круглосуточно, 
который возглавляет Виктор Томенко.

«Дорогие земляки, президент объявил эту неделю нера-
бочей. Это не каникулы, а средство для борьбы с распро-
странением коронавируса. Работать должны только органы 
власти, органы правопорядка и обеспечения безопасно-
сти, больницы, поликлиники, а также аптеки, магазины 
продуктов и товаров первой необходимости, транспорт и 
предприятия непрерывного цикла. Если вы работаете на 
таких предприятиях или в организациях, ограничьте свои 
передвижения поездками на работу и домой. Соблюдай-
те санитарные правила и нормы. Ко всем жителям края 
обращаюсь с огромной просьбой. Проявите терпение! Воз-
держитесь от выхода из дома! Выполняйте инструкции 
органов власти. Появляйтесь на улицах, в людных местах 
только в случае острой необходимости: купить продукты, 
приобрести лекарства, вынести мусор, решить какие-то 
действительно жизненно важные проблемы. Будьте дис-
циплинированны, побеспокойтесь о себе, своих родных, 
близких, соседях. Я убежден, что взаимное уважение друг 
к другу, ответственность и здравый смысл позволят нам 
достойно пройти этот сложный период. Мы обязательно 
справимся с этим испытанием. Берегите себя. Будьте здо-
ровы», – заключил Виктор Томенко.   ПРОГНОЗ .

Ветер юго-западный, 6-11 м/с,  
местами порывы до 16 м/с. 
В отдельных районах неболь-
шой дождь, ночью с мокрым 
снегом.

3 апреля

4 апреля
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В целом жилищные условия улучшены более 

чем для 150 тысяч жителей края. На 2020 год 
запланирован ремонт в 255 МКД, на 12 работа 
завершилась, на 65 – идет, сообщает региональ-
ный Минстрой.
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  АКТУАЛЬНО .
В круглосуточном режиме

8-800-2000-112       

В Алтайском крае 31 марта 
вышел указ губернатора Вик-
тора Томенко «Об отдельных 
мерах по предупреждению за-
воза и распространения но-
вой коронавирусной инфекции 
COVID-19». Согласно документу, 
большинству жителей региона 
необходимо оставаться дома.

Граждане, находящиеся на террито-
рии края, не должны покидать места 
проживания и пребывания. Это не 
полная самоизоляция, а ограничение. 
Исключением может быть обращение 
за экстренной медицинской помощью, 
случай или прямая угроза жизни и 
здоровью. Разрешается посещать бли-
жайшие магазины и аптеки. Собак 
можно выгуливать, но не дальше чем 
за 100 метров от дома. Не запрещено 
выносить мусор.

А вот граждане старше 65 лет обя-
заны соблюдать полный режим са-
моизоляции в своей квартире, доме 
или на даче. Этот пункт не касается 
лишь руководителей предприятий 
и органов власти, чье нахождение на 
рабочем месте является критическим. 
Если стало плохо, вызывайте врача на 
дом, если нужно купить продукты или 
лекарства, сделать что-то еще, можно 
позвонить волонтерам: 8 (800) 200-34-11.

В целом указ не распространяется 
на работников непрерывно действую-
щих организаций; организаций, дея-
тельность которых не приостановлена 
властями; медицинских учреждений 
и аптек; компаний, обеспечивающих 
население продуктами питания и 
товарами первой необходимости, а 
также организаций, осуществляющих 
неотложные ремонтные и погрузоч-
но-разгрузочные работы. В органах 
власти определяют необходимое ко-
личество человек, обеспечивающих 
функционирование этих органов, это 
же правило распространяется на СМИ.

Гражданам рекомендовано ограни-
чить поездки, в том числе для отды-
ха и туризма. До 1 июня остановлено 
бронирование в пансионатах, домах 
отдыха, на курортах, в детских лагерях 
и санаториях.

Закрываются стоматологические 
кабинеты (будут принимать только 
пациентов с острой болью), отменяют-
ся плановые медосмотры. Надзорные 

органы прекращают проверки пред-
принимателей, если только ситуация 
не экстренная.

Также в крае приостановлено про-
ведение всевозможных мероприятий 
с очным участием граждан, закрыты 
кинотеатры, музеи, библиотеки, пар-
ки, детские развлекательные центры, 
торговые центры, рестораны, бары, 

кафе, салоны красоты, бани, сауны, 
фитнес-центры. Продолжают рабо-
тать аптеки, салоны связи, магазины 
с товарами первой необходимости, 
автомагазины. За исполнением ука-
за будут следить Роспотребнадзор и 
полиция.

Алёна ИВАНОВА, 
Евгений НАЛИМОВ (фото)
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В Минздраве края в среду расска-
зали, как продолжается борьба с 
коронавирусной инфекцией.

В регионе обнаружили третий случай 
заболевания COVID-19. Выяснилось, что 
заболевший гражданин контактировал 
с одним из двух ранее выявленных боль-
ных барнаульцев.

– Положительный результат подтверж-
ден государственным научным центром 
вирусологии и биотехнологии «Вектор». 
Все трое заболевших находятся в инфекци-
онном отделении барнаульской городской 
больницы № 5. Им оказывается необхо-
димое лечение. От общения с близкими 
изолировали и врачей, которые работают 
с пациентами, – говорит заместитель ми-
нистра здравоохранения края Наталья 
Белоцкая.

Состояние больных удовлетворитель-
ное. Болезнь протекает в лёгкой форме, без 
клинических проявлений. С установлен-
ными контактными лицами продолжа-
ется работа, медики, специалисты регио-
нального управления Роспотребнадзора 
отрабатывают все возможные цепочки 
контактов, которые возможно установить.

– На утро 1 апреля в регионе под мед-
наблюдением находятся 3135 человек, 
в том числе 20 иностранцев. Снято с на-
блюдения 1480 человек, – подчеркнула 
заместитель руководителя Управления 
Роспотребнадзора по Алтайскому краю 
Ульяна Калинина.

Врачи напоминают, что в группу риска 
по заболеванию коронавирусной инфек-
цией в первую очередь включены лица 
старше 65 лет. Наталья Белоцкая говорит:

– Вообще берем во внимание всех 

пациентов с 20 лет, которые имеют хро-
нические заболевания бронхолегочной, 
сердечно-сосудистой систем, речь также 
идет и об эндокринных заболеваниях. 
Перед поликлиниками сегодня стоит 
задача выстроить правильную дистан-
ционную работу с такими пациентами. 
Группы риска сформированы на каждом 
терапевтическом участке. Пациентов об-
званивают, рассказывают, как правильно 

действовать, какие лекарства при себе 
иметь. Это необходимо для того, чтобы 
максимально исключить все визиты на 
прием.

Врачи не готовы сказать, когда в крае 
наступит пик эпидемии. По словам Улья-
ны Калининой, мы находимся в начале 
пути.

– Мы должны консолидировать все 
усилия для того, чтобы заболевание не 
получило дальнейшего распространения. 
Все граждане должны соблюдать меры 
предосторожности, озвученные прези-
дентом страны Владимиром Путиным и 
губернатором края Виктором Томенко, – 
отметила Ульяна Калинина.

Екатерина ЗЕЛЕНОВА, 
Андрей КАСПРИШИН (фото)
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В ЦЕНТРЕ ВНИМАНИЯ

  АПК .

  АГРОВЕСТИ .
Зерно дорожает

Цены на российскую пшеницу на минувшей 
неделе выросли сразу на 10 долларов США, до 
$217 за тонну.

Котировки подскочили на фоне роста цен на 
зерно из других стран. Так, французская пшеница 
за тот же период подорожала на 7,4%, примерно 
до $213 за тонну.

Внутренний российский зерновой рынок 
тем временем продолжает отыгрывать фак-
тор девальвации рубля, пишет «Совэкон». Так, 
средние цены на пшеницу третьего класса за 
неделю выросли на 250 руб., до 13,52 тыс. руб. 
за тонну, четвертого – на 225 руб., до 13,5 тыс. 
руб. за тонну.

В России тем временем готовятся ввести 
ограничения на экспорт пшеницы. Как сооб-
щил Минсельхоз, с 1 апреля и до 30 июня, когда 
закончится текущий сельскохозяйственный 
сезон, планируется ввести квоту в размере 
7 млн тонн на экспорт пшеницы, кукурузы, ржи, 
ячменя. «Совэкон» оценивал экспорт этих культур 
в апреле–июне в 6,9 млн тонн. С начала сезона по 
26 марта Россия экспортировала 30,2 млн тонн 
зерна, что на 17% меньше, чем за аналогичный 
период прошлого сезона.

Худеть 
не собираемся

Россияне начали скупать морозильные 
камеры для запаса продуктов. По данным 
онлайн-ретейлеров, за последние две недели 
рост спроса на этот товар доходил до 1700%, 
выяснили «Известия».

Так, в период с 7 по 17 марта на маркетплей-
се «Беру» количество заказов на морозильные 
камеры выросло более чем в шесть раз. В конце 
недели 16–22 марта интерес пользователей мар-
кетплейса к холодильникам вырос на 50%, а к 
морозильникам – почти на 30%.

Резкий всплеск спроса на данные товары 
зафиксировали и на «Яндекс.Маркете». На «Хо-
лодильник.ру» продажи морозильных камер 
выросли в 5,3 раза, на goods.ru – в 17 раз по срав-
нению с прошлым годом.

Диетологи считают заморозку здоровым 
способом сохранить продукты, но призывают 
не делать слишком больших запасов, ведь со 
временем содержание питательных веществ 
в них уменьшается, поэтому лучше регулярно 
обновлять небольшие запасы.

Контрафакт 
чистой воды

В Совете Федерации рассказали, какие то-
вары в России будут маркировать.

30 марта Правительство России опубли-
ковало постановление, которым утвердило 
проведение эксперимента по маркировке 
упакованной воды с 1 апреля 2020 года по 
1 марта 2021 года. Ранее спикер Совета Феде-
рации Валентина Матвиенко неоднократно 
заявляла, что рынок питьевой воды в нашей 
стране на 80 процентов состоит из контра-
факта. Тема о маркировке воды на продажу 
поднималась на встрече руководства палаты 
регионов с премьер-министром Михаилом 
Мишустиным в феврале этого года – тогда глава 
кабмина пообещал лично проконтролировать 
работу по исправлению ситуации.

Минпромторг разрабатывает методику, как 
определять продукцию, которой необходима 
маркировка. Основной критерий – высокая доля 
контрафакта продукции на рынке. Это касается 
не только воды и алкоголя (благодаря маркиров-
ке винно-водочную продукцию сегодня можно 
проверить на фальсификацию с помощью смарт-
фона или айфона), но и, например, велосипедов, 
фотоаппаратов и прочего.

«Но нам нельзя здесь действовать огульно, 
надо маркировать лишь те товары, которые 
часто подделывают. Поэтому в наших ближай-
ших планах – ввести в нашей стране маркировку 
сигарет», – сообщил Алексей Майоров. Вместе с 
тем он назвал и те товары, которым она точно 
не потребуется, – это кондитерские изделия и 
детское питание.

От безысходности
Волна самоубийств накрыла американских 

фермеров.
Проблема, характерная для стран третьего 

мира, сегодня стала чудовищной тенденцией в 
богатейшем государстве – Соединенных Штатах 
Америки. При этом фермеры, специализирующие-
ся на производстве молока, более подвержены 
риску суицида, чем их коллеги, занимающиеся 
растениеводством.

В прошлом году фермеры США вынуждены 
были либо сбывать урожай за бесценок, либо 
просто уничтожать его. А вот решающим ударом 
для молочных ферм стало резкое падение цен 
на молоко – оно произошло в 2015 году и до сих 
пор цены так и не восстановились.

Психологи утверждают, что причина сель-
ских суицидов – в депрессии и алкоголизме. 
Климатологи говорят, что всему виной глобаль-
ное потепление, которое зачастую губит весь 
урожай. Врачи говорят, что корень всех бед – в 
недоступности квалифицированной психиа-
трической помощи на селе. Социологи винят во 
всем патриархальные нормы, предписывающие 
мужчине быть кормильцем семьи и загоняющие 
его в ловушку стыда и сокрушений.

Масштаб проблемы таков, что в штате 
Нью-Йорк стали проводить специальные тренин-
ги по предотвращению самоубийств. А главный 
местный закупщик молока Agri-Mark разослал 
фермерам «письма счастья» с телефонами пси-
хологов и горячих линий по профилактике суи-
цидов. Одновременно фермеры уведомлялись 
о том, что закупочные цены на молоко вновь 
снизились, как они продолжают это делать уже 
четыре года подряд.

По материалам российских и зарубежных СМИ 
подготовил Олег АНТОНОВ

Поддержать экономику!
В Алтайском крае создана рабочая 

группа по обеспечению устойчивости 
экономики региона. Возглавил ее губер-
натор Виктор Томенко.

В состав вошли представители Пра-
вительства Алтайского края, краевого 
Законодательного Собрания, органов 
местного самоуправления, управления 
Федеральной налоговой службы по краю и 
Союза промышленников, сообщает Мин-
экономразвития региона.

Членам группы предстоит оценить 
текущее финансово-экономическое 
состояние отдельных отраслей эконо-

мики. Также будет составлен перечень 
системообразующих организаций края. 
Будет проведен мониторинг их деятель-
ности.

Ранее Правительство Алтайского 
края утвердило план по обеспечению 
экономической устойчивости региона 
на фоне пандемии коронавируса. Вла-
сти будут контролировать, регулярно 
ли люди получают социальные выплаты 
и зарплату. Кроме того, повысят доступ-
ность «инструментов поддержки» малого 
и среднего бизнеса.

Светлана ЯКОВЛЕВА

В краевом парламенте состоя-
лось заседание рабочей груп-
пы, посвященное разработке 
регионального законопроекта 
«О наказах избирателей».

В обсуждении проекта приняли уча-
стие руководители комитетов АКЗС, 
лидеры фракций Законодательного 
Собрания, представитель губернатора 
края, а также руководители и сотруд-
ники региональных министерств и 
эксперты.

На рассмотрение предложены два ва-
рианта закона. По словам руководителя 
рабочей группы Сергея Серова, сейчас 
ставится задача определиться с целесоо-
бразностью принятия такого документа 
и выработать согласованный работо-
способный проект. «В некоторых реги-
онах страны есть подобные законы, – 
сказал он. – Мы в нашем Законодатель-
ном Собрании сегодня также изучаем 
этот вопрос».

Закон «О наказах избирателей» при-
зван определить порядок принятия и 
утверждения предложений о наказах 
избирателей, адресованных депутатам 
или кандидатам в депутаты, а возможно, 
и другим избираемым должностным 
лицам. Кроме того, нормативный акт 
должен утвердить порядок реализации 
и финансирования исполнения наказов, 
отчет перед избирателями и контроль 
за их выполнением.

Предполагается, что сбор наказов 
будет осуществляться через проведение 
собраний избирателей, на которых пу-
тем голосования участники определят 
их суть. Предложения могут касаться 
всех сфер жизни, однако они должны 
быть в рамках реализации опреде-

ленных законом полномочий органов 
власти. Финансировать выполнение 
наказов предполагается за счет крае-
вого бюджета.

Руководитель фракции «Справед-
ливая Россия» в АКЗС Александр Мо-
лотов отметил, что доработка проекта 
возможна с учетом самого широкого 
спектра мнений, главное – проект мо-
жет состояться. «Тем более все фракции 
АКЗС положительно к нему относятся», – 
добавил депутат.

Председатель комитета АКЗС по право-
вой политике Андрей Осипов обозначил 
проблемные точки. В частности, несоот-

ветствие, с одной стороны, практически 
неограниченного сбора наказов, фик-
сации обязательности их выполнения 
и, с другой стороны, ограниченности 
возможностей краевого бюджета.

Он привел пример одного из регио-
нов, где в первый год реализации за-

кона депутатам поступило огромное 
количество наказов, – их реализация в 
разы превышала бюджет региона. Зако-
нодатели вынуждены были радикально 
перерабатывать закон.

– Важно, чтобы рассматриваемый на 
рабочей группе проект не превратился 

в декларацию, – подчеркнул Андрей 
Осипов. – Именно поэтому требуется 
четкое обоснование порядка сбора и 
реализации наказов.

Представители правительства края 
отметили необходимость интегри-
рования положений закона «О нака-
зах» в уже существующую в регионе 
практику реализации местных ини-
циатив. По итогам заседания принято 
решение продолжить работу над за-
конопроектом с учетом озвученных 
предложений.

Подготовил Вадим КУЛЕШОВ
(фото из сети Интернет)

  В АКЗС .

  ФОТОФАКТ .   АКТУАЛЬНО .

Держать совет

Несмотря на рост затрат, рента-
бельность производства молока в 
прошлом году в Алтайском крае за-
метно выросла. Об этом рассказал 
замминистра сельского хозяйства 
края Михаил Чмырев на недавнем 
совещании переработчиков.

По итогам прошлого года удалось сохранить 
поголовье крупного рогатого скота на уровне 
658 тыс., в том числе 275 тыс. коров (99,2% к 
2018 году), сообщил чиновник, уточнив, что 
некоторое сокращение произошло из-за бан-
кротства предприятий или болезней животных.

Минсельхоз РФ обязал край произвести 
на сельхозпредприятиях, у индивидуальных 
предпринимателей и в фермерских хозяйствах 
612 тысяч тонн молока. Как мы помним, в про-
шлом году сложились трудности с заготовкой 
кормов в 22 районах степной части края. Там было 
заготовлено кормов от 70% от плана. Вместе с тем 
соглашение с Москвой было выполнено на 103,4%.

Рост объемов молока произошел за счет улуч-
шения продуктивности коров. В крупных и 
средних хозяйствах надоили в среднем от ко-
ровы 5179, что на 188 кг больше, чем год назад. 
Больше 5 тысяч литров получили на 81 сель-
хозпредприятии. Это примерно 10% от всех. А по 
информации вице-губернатора края Александра 
Лукьянова,  в нескольких районах края есть 
хозяйства, которые получают меньше 3 тысяч 
литров молока на корову. Тем не менее в лидерах 
по валовым надоям именно сельхозпредприя-
тия (прирост – 2,5%), население прибавило 1,7%, 
а фермеры продали практически столько же 
(+ 0,4%), несмотря на существенную поддержку 
со стороны государства в виде грантов. Только в 
прошлом году они получили почти 70 млн руб. 
для приобретения 911 племенных животных.

Переработчики жалуются, что в крае не 

хватает молока для производства сыра. Это 
связано с тем, что голштинская черно-пестрая 
и красная степная породы коров дают молоко, 
пригодное для цельномолочной продукции, 
но из него не сваришь твердого сыра. Для него 
годится молоко симменталов, которых в крае 
только 37%. Поэтому в первую очередь краевые 
власти стимулируют закупку за границей быков 
именно этой породы.

В прошлом году на прямую поддержку мо-
лочного скотоводства в регионе выделено более 
800 млн руб. В основном эти деньги пошли как 
субсидии затрат на килограмм реализованного 
молока и на развитие племенного животновод-
ства. В 2020 году эти виды поддержки транс-
формировались: из субсидии «на килограмм 
молока» отпочковалась стимулирующая в форме 
субсидий, которая платится, если товарное дой-
ное стадо не уменьшилось. Всего на молочное 
скотоводство запланировано выделить в этом 
году порядка 1,2 млрд руб.

По данным ведомственного мониторинга, 
затраты на содержание одной коровы в прошлом 
году выросли на 10%, до 122 тыс. руб. Себестои-
мость производства литра молока по обсле-
дованным хозяйствам повысилась в среднем 
на 6,3%, до 19,25 руб. Себестоимость выросла 
за счет роста затрат на ремонт и обслужива-
ние основных средств (+ 25%), нефтепродуктов 
(+ 18%), амортизации (+ 7%), кормов (+ 7%), средств 
защиты животных (+ 4%), оплаты труда (+ 4,3%).

Средний уровень рентабельности производства 
молока в прошлом году составил 36% (в 2018 году – 
20,5%). По мнению Михаила Чмырева, это свя-
зано со значительным ростом закупочных цен 
на молоко. «Если же брать в целом молочное 
скотоводство с учетом выращивания ремонт-
ного молодняка, то рентабельность составляет 
не более 10%», – успокоил замминистра тех, кто 
позавидовал животноводам.

Евгений ШУМИЛОВ

Выгодно, но не очень

Как дальше жить – подскажут сами люди.

Волонтёры-медики вышли на помощь пенсионерам.
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Инфографика О. ТАРАСОВОЙ.
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Губернатор Виктор Томенко выделил 
80 млн руб. на борьбу с новой коронавирус-
ной инфекцией на территории региона. 
Более того, распоряжением Правитель-
ства РФ регион получит финансовую по-
мощь в объеме 42 млн руб. Как пояснили 
в пресс-службе губернатора, средства бу-
дут направлены на оснащение больниц и 
медицинских организаций койками для 
пациентов с коронавирусной инфекцией.
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Николай Крискович живёт в России более шестидесяти лет.

«Родством держимся»
Вышиванка, кунтуш, 
праздничный стол с 
драниками и домаш-
ней наливочкой – так 
отмечает обычно День 
единения народов России 
и Беларуси Николай Кри-
скович, руководитель 
Белорусской националь-
но-культурной автоно-
мии Барнаула.С  

2 апреля 1996 года президен-
ты двух государств подписали 
договор «Об образовании Сооб-
щества России и Белоруссии». 
Документ лишь констатировал 
очевидное – неразрывность уз 
двух братских народов, мно-
жество совместных экономи-
ческих и социокультурных 
проектов.

Собеседнику, родивше-
муся в Белоруссии, но более 
шестидесяти лет живущему 
в России, есть что рассказать.

Он малышом был, когда род-
ные Осиповичи оккупировали 
немцы. Детство запомнилось 
лишь голодными обморока-
ми. Родители Петр Яковлевич 
и Анастасия Матвеевна ушли в 
партизанский отряд вместе с 
двумя сыновьями. Однажды, 
когда ребятня собирала в лесу 
молодую съедобную поросль, 
на поляну вышли красноармей-
цы. Один из них дал маленько-
му Коле кусочек сахара. Сейчас 
ему уже за восемьдесят, но до 
сих пор он уверен, что ниче-
го вкуснее в жизни своей не 
пробовал.

– Летом 1944-го, когда осво-
бождали наши Осиповичи, мне 
пять лет было. Видите, какая 
у меня вмятина на голове? – 
Николай Петрович показы-
вает шрам от давней раны. – 
Это меня миной шваркнуло. 
Была бомбежка, а мне очень 
хотелось выйти из землянки 

посмотреть. Мама прикрик-
нула: «Сиди тихо!» Но я не по-
слушался. Правда, выйти не 
успел. Только взялся за ручку 
– и вместе с дверью вылетел 
от взрывной волны. Лежу и не 
знаю, жив – нет. Первая мысль: 
вот мать лупцу даст за то, что 
ослушался...

Отец Николая к тому вре-
мени уже не партизанил – в 
действующей армии служил. 
Погиб в 1945-м в бою за осво-
бождение Кракова. Все, что 
успел сделать для сына сер-
жант Крискович, – оставить 
наказ, чтобы высшее образо-
вание обязательно получил. 
А как, если у парня от голода 
голова не варила, тройки из 
школы носил? Н   

В 1958 году он отправил 
судьбоносное письмо одно-
класснице, чей отец-офицер 
был переведен из танковой 
дивизии, стоявшей в воен-
ном городке Осиповичей, в 

Барнаул на танковый завод, 
который мы знаем как «Транс-
маш». Николай писал, что не 
нравятся ему в Осиповичах 
девки – матерятся сильно. 
Та в ответ пригласила его на 
Алтай, пообещав, что папа 
поможет устроиться. До Бар-
наула парень добирался поез-
дами, зайцем – на билет денег 
не было, – по дороге помогая 
проводникам. 

В заводском общежитии 
«Трансмаша» он впервые за 
долгие годы спал на белом по-
стельном белье. Уважаемая 
профессия токаря, женитьба 
на красавице Валюше, у ко-

торой от ухажеров отбоя не 
было, учеба в Новосибирском 
электротехническом институ-
те (отцовский завет молодой 
белорус все же выполнил), 
интересная работа в в науч-
но-производственном объе-
динении «Автоматика» – все 
это с Николаем Крисковичем 
случилось в Сибири.

Давно уже ушла из жизни 
любимая жена. Дни нашего 
героя наполняют смыслом 
взрослые дети Владимир и На-
талья, внуки да общественная 
работа. Николай Петрович – ос-
нователь и бессменный лидер 
с 2004 года Белорусской нацио-

нально-культурной автономии 
Барнаула. В ее состав входят 
немногим более тридцати ак-
тивистов.

– Сколько белорусов в Ал-
тайском крае, точно сказать 
трудно, поскольку в ком-то 
четверть исконных кровей 
течет, в ком-то – половина. 
Для подсчета я воспользо-
вался методикой, разрабо-
танной Институтом Гэлла-
па. Опросил сто человек – и 
выяснилось, что у каждого 
восьмого жителя края бело-
русские корни, – рассказыва-
ет собеседник.

Представляя себя в друж-
ной семье народов, живущих 
на Алтае, общественники 
занимаются сохранением 
национальных ценностей – 
культуры, языка, костюма, 
семейных и бытовых устоев. 
И как могут стараются не до-
пустить, чтобы геополитика 
сместила по-своему акценты 
в привычной сибирскому уху 
белорусской мове.

– Как блогер, я участвую во 
многих общественных интер-
нет-площадках и считаю не-
правильным, недопустимым 
крен в политические распри 
между Россией и Белоруссией. 
Нельзя ни в коем случае ру-
шить союз славян, братские 
отношения, проверенные ве-
ками. Не пойдут белорусы на 
митинги, не будут раскачивать 
лодку, потому что слишком 
хорошо знают, что такое война. 
Но политика вмешивается в 
жизнь людей, в ситуации раз-
ногласий двух общественно-по-
литических систем неуютно 
и белорусам, и моим русским 
друзьям. Мы очень дорожим 
дружбой с народом, который 
помог освободить нашу Ро-
дину. С ним связаны кровно 
семьями, детьми, культурой, 
историей – это нельзя разде-
лить. Родством держимся.

Тамара ПОПОВА, 
Евгений НАЛИМОВ (фото)  ОТЧЁТ ДЕПУТАТА .

Заместитель предсе-
дателя Алтайского 
краевого Законодатель-
ного Собрания, предсе-
датель комитета по 
аграрной политике и 
природопользованию, 
член фракции «Единая 
Россия» Сергей Серов 
рассказал об основных 
направлениях деятель-
ности комитета в 
2019 году.Р   

– В 2019 году заверши-
лась федеральная програм-
ма устойчивого развития 
сельских территорий, и мы 
можем подвести ее итоги. В 
прошлом году на их развитие в 
Алтайском крае было направ-
лено 2 млрд руб., из которых 
1,5 млрд – средства федераль-
ного и краевого бюджетов, 
0,5 млрд – внебюджетные 
источники. Самый боль-
шой объем господдержки в 
2019 году (837 млн руб.) был на-
правлен на улучшение жилищ-
ных условий селян. Региону 
выделили 15% от общероссий-
ского финансирования. Эти 
средства позволили в один год 
поддержать 750 семей.

По программе устойчиво-
го развития в прошлом году 
также было реализовано 
22 проекта местных инициа-
тив, построено восемь ФАПов, 
реконструирован стадион в 
селе Мамонтово Мамонтовско-
го района. Кроме того, введено 
26,8 км газопроводов и 31,1 км 
водопроводов. В районах по-
строено 13,4 км сельских ав-
тодорог, ведущих к значимым 
объектам агропромышленно-
го комплекса. Выполнен пер-
вый этап реализации проекта 
по комплексной компактной 
застройке села Бочкари Це-
линного района.

В 2020 году ей на смену 
пришла новая государствен-
ная программа «Комплексное 
развитие сельских террито-
рий», за претворение которой 
в жизнь выступали и алтай-

ские депутаты. Напомню, 
что именно у нас, на Алтае, в 
ходе всероссийского форума 
прошла ее первая презента-
ция. Ключевым механизмом 
программы станет конкурс 
региональных проектов, кото-
рые будут софинансироваться 
государством. Проекты могут 
быть представлены коммер-
ческими, некоммерческими 
и общественными организа-
циями, муниципалитетами, 
инициативными группами 
сельских жителей.

С р е д и  н а п р а в л е н и й 
поддержки – социальная 
инфраструктура и жилье, 
инженерно-транспортная 
инфраструктура, культура 
и спорт, среда проживания, 
содействие занятости насе-
ления, государственные и 
финансовые услуги, физиче-
ская доступность продоволь-
ственных и бытовых товаров. 
Отобранные в регионах за-
явки будут рассматриваться 
и ежегодно отбираться для 
софинансирования Минсель-
хозом России.

Положительный эффект 
мы получаем и от реализации 
проектов поддержки местных 
инициатив. Именно поэтому 
размер государственной под-
держки в краевом бюджете 
на реализацию проектов в 
2020 году увеличился почти в 
два раза по сравнению с 2019 
годом и составил 250 млн руб.С

– Одна из актуальных для 
сельхозтоваропроизводите-
лей проблем – кадровая. Для 
привлечения и закрепления 

специалистов на селе в новой 
программе предлагаются два 
механизма – льготная ипотека 
и льготный потребительский 
кредит на благоустройство 
домовладений. Ставка по 
льготной сельской ипотеке 
для нашего региона составит 
2,7%. Такая ипотека распро-
страняется как на приобре-
тение квартиры или дома в 
селе, так и на строительство 
или завершение строитель-
ства частного дома. Кредит 
на благоустройство можно 
использовать на ремонт жи-
лья, модернизацию проводки, 
отопления, канализации или 
газификацию дома.

Существенными остаются 
и объемы непосредственной 
материальной поддержки 
сельхозпроизводителей, об-
щая сумма которой с учетом 
федерального и краевого бюд-
жетов составит 3,3 млрд руб., 
из которых на мелиорацию 
земель сельскохозяйствен-
ного назначения выделено 
1,5 млн, на техническое 
переоснащение сельского 
хозяйства – 640,2 млн. Пред-
усмотрено также увеличение 
дотаций на литр молока до 350 
млн руб. и сохранение с по-
ступательным увеличением 
поддержки племенного жи-
вотноводства. Такие объемы 
государственной поддержки 
способствовали получению 
сельхозтоваропроизводителя-
ми региона общей прибыли 
в размере 12 млрд руб.

В 2020 году в рамках реали-
зации подпрограммы «Под-
держка развития сельскохо-
зяйственной кооперации и 
малых форм хозяйствования» 
предусмотрено 195,5 млн руб. 
на поддержку фермеров и раз-
витие сельской кооперации в 
Алтайском крае. Приоритет 
будет отдаваться агростарта-
пам по молочному и мясному 
скотоводству.

Кроме того, для обеспе-
чения бесперебойной и эф-
фективной деятельности 
государственных охотни-
чьих инспекторов комитет 
совместно с фракцией «Единая 
Россия» инициировал выделе-
ние в краевом бюджете допол-

нительных средств в размере 
4,6 млн руб. на приобретение 
горюче-смазочных материа-
лов, запасных частей и ком-
плектующих для используе-
мой ими техники. 20 млн руб. 
выделено на приобретение 
новой современной техники.О  

– В 2019 году комитет под-
готовил восемь проектов за-
конов, в том числе изменения 
в закон «О регулировании 
отдельных лесных отноше-
ний на территории Алтай-
ского края». Как показывает 
практика, именно по поводу 
реализации этого закона, а 
также закона «О порядке за-
готовки и сбора гражданами 
недревесных лесных ресур-
сов для собственных нужд 
на территории Алтайского 
края» у жителей возникает 
наибольшее количество во-
просов. Именно разъяснению 
и выработке подробных реко-
мендаций был посвящен ряд 
выездных заседаний комитета 
в районы края.

Конечно, нельзя оставить 
без внимания и экстраорди-
нарную ситуацию с гибелью 
пчел летом прошлого года. 
Причиной стало непредви-
денное стечение нескольких 
природно-климатических и 
антропогенных факторов. 
Сегодня мы предпринима-
ем полный комплекс мер 
по предотвращению подоб-
ных ситуаций в будущем. 
Пчеловоды края получили 
компенсации: 3621 руб. за 
одну погибшую пчелосемью, 
1810 руб. – за пострадавшую. 
Всего в Министерство сель-
ского хозяйства Алтайского 
края поступило 62 заявления, 
из них 58 заявителей получи-
ли выплаты на общую сумму 
8,5 млн руб.О   

– В 2019 году депутаты внес-
ли изменения в закон «Об охо-
те и сохранении охотничьих 
ресурсов в Алтайском крае». 
Ранее в крае использовался 
порядок распределения разре-

шений на добычу копытных 
животных на общедоступных 
охотничьих угодьях, осно-
ванный исключительно на 
принципе живой очереди: кто 
первый подавал заявление, 
тот и получал разрешение.

На основе правоприме-
нительной практики были 
разработаны поправки в за-
кон. Теперь 50% квот выдает 
Управление охотничьего хо-
зяйства Алтайского края, еще 
50% уходят непосредственно 
в районы. Из этих 50% прио-
ритет получают те, кто зани-
мался учетом, сохранением, 
защитой животных, работал 
в районах (на них приходит-
ся 30% от общего числа квот). 
20% остаются тем, кто реги-
стрируется в порядке живой 
очереди и через портал госус-
луг. Они будут иметь равный 
доступ через жеребьевку, по-
рядок определен Управлением 
охотничьего хозяйства.

Что касается рыбалки, то 
депутаты АКЗС направили 
законодательную инициа-
тиву о внесении изменений 
в Федеральный закон «О лю-
бительском рыболовстве и о 
внесении изменений в отдель-
ные законодательные акты 
Российской Федерации» в 
Государственную думу.

По действующему законо-
дательству договоры о предо-
ставлении рыбопромыслового 
участка для организации лю-
бительского и спортивного 
рыболовства в Алтайском крае 
прекращают свое действие 
31 декабря 2020 года. Без арен-
датора, который занимается 
разведением ценных видов 
рыб, организует охрану водое-
ма, возникает угроза быстрого 
истощения запасов. Важно ве-
сти постоянный контроль уло-
ва и пресекать деятельность 
браконьеров. Эта ситуация 
вызывает у нас опасение, поэ-
тому для сохранения действия 
договоров рыбопромысловых 
участков, на которых будет 
осуществляться любитель-
ское рыболовство, мы раз-
работали соответствующую 
законодательную инициативу.

Подготовил 
Павел ИВАНОВ.

Комплексная поддержка села

  ЛЕТНЕЕ РАСПИСАНИЕ .
В Алтайском регионе ЗСЖД вводит допол-

нительные пригородные поезда к началу 
дачного сезона.

На 2, 4, 5, 9, 11, 12, 16, 18, 19, 23 апреля и далее 
по вторникам назначают следующие приго-
родные поезда:

№ 6382 Барнаул – Овчинниково, отправляется 
в 8.12, прибывает в 10.18.

№ 6381 Овчинниково – Барнаул, отправляется 
в 13.42, прибывает в 15.35.

С 1 апреля 2020 года появятся садоводческие 
остановки в графике пригородных поездов:

№ 6129/6130 Барнаул – Алейская – Барнаул 
на остановках 257 км, 267 км.

№ 6115/6116 Барнаул – Ребриха – Барнаул на оста-
новках 324 км, 317 км, 316 км, 315 км, 296 км, 287 км.

№ 6225 Артышта-2 – Барнаул, № 6234/6233 
Барнаул – Аламбай – Барнаул, № 6222 Барна-
ул – Тягун на остановках 44 км, 22 км, 20 км, 
17 км, 10 км, 7 км.

Из-за назначения садоводческих остановок не-
много изменится расписание следующих поездов:

№ 6129 Барнаул – Алейская, отправление, как 
и раньше, в 18.40, но прибытие на 8 минут позже 
– в 21.20.

№ 6130 Алейская – Барнаул – поезд выезжает 
раньше на четыре минуты – в 3.51. 

№ 6115 Барнаул – Ребриха тронется раньше 
на 8 минут – в 17.54. 

№ 6233 Аламбай – Барнаул, выезд на 9 минут 
раньше – в 3.16, прибытие в 7.05.

№ 6234 Барнаул – Аламбай, тронется в 20.47.

НАИМЕНОВАНИЕ ДОХОДЫ – 
ВСЕГО

из них

РАСХОДЫ – 
ВСЕГО

СОБСТВЕН-
НЫЕ (НАЛО-
ГОВЫЕ И НЕ-
НАЛОГОВЫЕ)

СРЕДСТВА  
ФЕДЕРАЛЬ-

НОГО И КРА-
ЕВОГО БЮД-

ЖЕТОВ

Алейский 28 727 3001 25 682 36 941 

Алтайский 67 787 19 603 47 902 74 250 

Баевский 25 782 5329 20 364 31 723 

Бийский 72 339 27 890 44 392 72 224 

Благовещенский 89 294 38 802 50 181 87 128 

Буpлинский 29 589 6928 22 660 29 796 

Быстpоистокский 26 880 5030 21 711 27 398 

Волчихинский 45 481 14 588 29 293 49 588 

Егоpьевский 40 424 8737 31 593 40 654 

Ельцовский 14 941 3602 11 339 19 335 

Завьяловский 46 592 15 284 30 917 48 254 

Залесовский 38 178 10 523 27 476 40 348 

Заринский 44 005 15 481 28 434 48 143 

Змеиногоpский 60 907 29 328 31 531 59 407 

Зональный 48 222 21 066 24 755 48 489 

Калманский 41 145 10 505 30 610 45 562 

Каменский 104 003 41 468 62 535 98 948 

Ключёвский 49 794 10 511 39 281 49 232 

Косихинский 53 485 13 290 40 195 55 427 

Кpасногоpский 48 924 11 116 37 808 52 545 

Кpаснощёковский 42 340 15 009 26 965 42 961 

Кpутихинский 29 187 9567 19 527 28 916 

Кулундинский 67 215 20 892 46 287 70 230 

Куpьинский 30 544 10 501 19 901 30 221 

Кытмановский 37 983 10 963 27 021 36 241 

Локтевский 60 035 21 078 38 582 62 945 

Мамонтовский 59 195 19 169 39 621 64 995 

Михайловский 53 450 17 714 35 736 57 822 

Немецкий 59 555 12 565 46 968 61 914 

Новичихинский 23 095 7438 15 517 25 531 

Павловский 136 111 46 626 89 032 145 664 

Панкрушихинский 32 265 8609 23 019 32 743 

Пеpвомайский 103 632 40 485 62 536 104 199 

Петpопавловский 34 286 10 334 23 952 40 197 

Поспелихинский 69 957 24 415 45 092 70 114 

Ребpихинский 51 446 19 129 32 231 55 311 

Родинский 48 388 14 113 34 172 53 079 

Романовский 27 210 11 824 15 367 29 802 

Рубцовский 70 060 24 607 45 417 71 367 

Смоленский 67 498 19 376 48 072 71 346 

Советский 53 831 21 888 31 898 54 780 

Солонешенский 28 309 4971 22 948 26 689 

Солтонский 25 570 5849 19 721 25 215 

Суетский 13 672 4385 9280 20 350 

Табунский 39 203 7319 31 831 42 752 

Тальменский 135 839 42 905 92 427 134 434 

Тогульский 20 831 7491 13 067 22 864 

Топчихинский 62 342 26 253 35 845 62 609 

Третьяковский 31 435 15 182 16 252 27 826 

Троицкий 72 021 18 654 53 289 74 683 

Тюменцевский 33 685 9897 23 286 33 198 

Угловский 28 615 7228 21 357 33 457 

Уcть-Калманский 34 935 11 266 23 669 36 430 

Усть-Пристанский 33 490 11 368 21 919 33 093 

Хабарский 54 777 16 954 37 824 54 192 

Целинный 49 949 18 240 31 577 53 006 

Чарышский 36 376 7404 28 804 32 708 

Шелаболихинский 29 592 12 237 17 356 29 139 

Шипуновский 89 409 26 197 63 190 89 966 

Алейск 70 034 23 351 46 682 71 265 

Барнаул 1 305 400 809 116 496 284 1 365 103 

Белокуриха 63 205 34 407 28 798 54 060 

Бийск 349 248 173 068 176 180 410 607 

Заринск 104 124 48 357 55 767 103 128 

Новоалтайск 159 981 63 847 94 018 185 783 

Рубцовск 296 533 75 722 220 811 278 782 

Славгород 107 947 24 545 83 328 104 973 

Яpовое 43 329 14 990 28 339 81 633 

ЗАТО Сибирский 39 390 9872 29 518 41 591 

ВСЕГО ПО РАЙОНАМ 
И ГОРОДАМ 5 493 027 2 229 457 3 248 940 5 755 304 

ИСПОЛНЕНИЕ КОНСОЛИДИРОВАННЫХ  БЮДЖЕТОВ МУНИЦИПАЛЬНЫХ РАЙОНОВ 
И БЮДЖЕТОВ ГОРОДСКИХ ОКРУГОВ  КРАЯ НА 1 МАРТА 2020 года

тыс. руб.

За два месяца 2020 года в бюджеты муниципальных образований, без учета  возвратов в 
краевой бюджет остатков субсидий, субвенций и иных межбюджетных трансфертов про-
шлых лет, имеющих целевое назначение, поступили доходы в сумме 5 493 027 тыс. руб., из 
них собственные доходы – 2 229 457 тыс. руб. Темп роста собственных доходов к аналогично-
му периоду прошлого года составил в среднем 93% (по муниципальным районам – 100%, по 
городским округам – 89%). Доля собственных доходов в общем объеме доходов местных бюд-
жетов – 41%. Финансовая помощь из федерального и краевого бюджетов поступила в сумме 
3 248 940 тыс. руб., или 59% в объеме доходов. 

Поезд отправляется на дачу

  ОФИЦИАЛЬНО .
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В главных ролях – Юлия Юрьева (Морин) и Любовь Хотиёва (Мэг).

Жители Камня-на-Оби вспомнили поэта-фронтовика и прочитали его стихи.

  ТЕАТР .
Стипендии на эскизы

«С     
  :  ,  
 ,   
  ».

  НОВОСТИ .
Меры продлены
Учреждения культуры края будут 

закрыты для посетителей до 30 апреля.
Региональное Министерство культу-

ры продлило действие ограничитель-
ных мер в связи с угрозой распростра-
нения коронавируса, соответствующие 
изменения внесены в приказ. Подобные 
рекомендации даны муниципальным 
учреждениям культуры. Отметим, что 
многие краевые организации в услови-
ях карантина переходят на онлайн-об-
щение со своими посетителями.

История 
становления

Музей истории литературы, искус-
ства и культуры Алтая открыл новую 
экспозицию «Театральная история 
Барнаула», посвященную периоду с 
1920 по 1980-е годы. Видеоматериалы 
о ней во время карантина можно уви-
деть на YouTube-канале ГМИЛИКА и 
в соцсетях.

Выставка раскрывает главные собы-
тия театральной истории Барнаула совет-
ского периода, связанные с созданием 
и становлением краевых театров. Пред-
ставлены редкие документы и фотогра-
фии 1920–1940-х гг., иллюстрирующие 
историю первого профессионального 
стационарного театра – театра драмы 
им. В.М. Шукшина. Можно увидеть 
материалы о работе в Барнауле в годы 
войны Московского камерного театра 
под руководством Александра Таирова 
и Днепропетровского русского драмати-
ческого театра. Особое место занимают 
материалы, рассказывающие о выдаю-
щихся мастерах алтайской сцены – на-
родных артистах России Леониде Двое-
глазове, Дементии Паротикове, Светлане 
Талалаевой. Кроме того, в экспозицию 
включены сценические костюмы, маке-
ты декораций, театральная бутафория, 
куклы известных художников.

Эксклюзивно, 
онлайн

После успешного опыта он-
лайн-трансляции спектакля «Собачье 
сердце» краевой театр драмы решил 
показать 3 апреля своего «Гамлета».

Подготовленную совместно с ГТРК 
«Алтай» трансляцию «Собачьего сердца» 
вечером 27 марта посмотрели 1,6 тыся-
чи зрителей. Это примерно в два раза 
больше, чем способен вместить зритель-
ный зал. Такой акцией краевая драма, 
вынужденная временно закрыться, 
предложила зрителям отметить Меж-
дународный день театра. Причем для 
интернет-зрителей сохранили эксклю-
зивность театрального показа: после 
окончания трансляции запись удалили.

Театр получил массу благодарных 
отзывов в соцсетях и теперь планирует 
новую трансляцию: зрители увидят 
трагедию «Гамлет» в постановке ре-
жиссера Андрея Лапикова (спектакль 
2002 года). В главных ролях были заня-
ты Георгий Обухов, Эдуард Тимошенко, 
Михаил Переверзев, Галина Зорина, 
Елена Половинкина, Елена Адушева. 
Спектакль шел в репертуаре 10 лет с 
неизменными аншлагами. Начало по-
каза на УouTube-канале «Вести Алтай» 
в 18.30.

Соб. инф.

Инструменты 
и учебники

Первую партию музыкальных ин-
струментов, оборудования и учебников 
по нацпроекту «Культура» получила 
Славгородская ДШИ. На модерниза-
цию учреждения выделено 4 млн руб.

«Сначала мы получили ноутбуки, 
следующей поставкой стали 783 учеб-
ника и учебных пособия, – цитирует 
директора Славгородской ДШИ Ларису 
Ермакову сайт краевого Минкульта. – 
Среди них – сольфеджио, музыкальная 
литература зарубежных стран, отече-
ственная музыкальная литература, эле-
ментарная теория музыки, слушание 
музыки с дисками. Также поступили 
долгожданные музыкальные инстру-
менты из Санкт-Петербурга на сумму 
более 2 млн руб.: три пианино «Михаил 
Глинка» и аккордеон Hohner.

Еще ожидаются учебные пособия по 
изобразительному искусству, скрипки, ба-
яны, саксофоны, микрофоны и колонки.

Всего на приобретение инструментов, 
оборудования и учебных материалов 
для школ искусств края в 2020 году из 
федерального и краевого бюджетов вы-
делено 53 млн руб. Поддержку получат 
Алтайская, Завьяловская, Зональная, 
Каменская, Петропавловская, Славго-
родская, Троицкая ДШИ, школа искусств 
Ключевского района, музыкальная шко-
ла № 1 города Рубцовска и бийская шко-
ла искусств «Современник». 12,7 млн 
руб. на те же цели выделено краевому 
музыкальному колледжу.

Галина ЗАМЯТИНА

  ЛИТЕРАТУРНЫЕ ЧТЕНИЯ .
Поэт-артиллерист с Курской дуги

В Каменской библиотеке 
им. М.Ф. Борисова состо-
ялись XI литературные 
Борисовские чтения.

Из Камня-на-Оби 17-летний Миша 
Борисов ушел в 1941 году на фронт. 
Воевал он много и погибнуть мог не 
один раз, но обходилось. 11 июля 
1943 года артиллерист Борисов стал 
участником неравного поединка 
одной из наших батарей с 19 тяже-
лыми танками противника на зна-
менитом теперь Прохоровском поле. 
В критическую минуту боя, когда 
замолчало последнее орудие, он 
подбежал и приник к окуляру па-
норамы.

«…Три танка загорелись. Из од-
ного выскочил танкист. До сих 

пор помню: худой, в черном ком-
бинезоне, стоит и грозит в нашу 
сторону кулаком. Я ему по башне 
и ударил. Он мне совершенно был 
не нужен, но такой азарт... Один из 
танков прорвался к самой пушке, 
на расстояние, может, 60–70 ме-
тров. Еще несколько секунд, и он 
бы меня раздавил. Я навел ствол 
ему в лоб и нажал на спуск – сноп 
искр. Ничего, конечно же, ему не 
сделалось. Но он остановился и вы-
стрелил. Остался в памяти кусок 
голубого неба, и в нем крутится 
колесо от моего орудия...»

Оказавшийся в госпитале Бо-
рисов перед этим подбил семь 
вражеских машин. Не просто не-
мецких танков, но семь «тигров». 
Те, кто побывал на войне, могли 

бы поведать, что порой значило и 
сколько стоило остановить лишь 
одну такую машину…

Указом Президиума Верховного 
Совета СССР от 10 января 1944 года 
ему было присвоено звание Героя 
Советского Союза. Много лет спу-
стя, уже став известным поэтом, 
автором нескольких больших и 
малых книг, Михаил Борисов в 
одном из своих стихотворений 
напишет:

Сорок третий горечью полынной
На меня пахнул издалека.
Черною, обугленной равниной
Видится мне Курская дуга.
Те бои – как мера нашей силы.
Потому она и дорога,
Насмерть прикипевшая к России
Курская великая дуга.

А потом, правда, совсем не так 
скоро, как хотелось бы, пришла 
и Победа. 3 мая 1945 года Герой 
Советского Союза младший лейте-
нант Михаил Борисов расписался 
на стене Рейхстага, над которым 
уже развевалось наше знамя.

Он стал членом Союза пи-
сателей России, автором двух 
десятков поэтических книг, 
лауреатом нескольких литера-
турных премий. Однако у себя 
на родине, на Алтае, издавался 
мало. Но все же издавался, по-
мощь ему в этом оказывал поэт 
Игорь Пантюхов. Несколько раз 
Борисов приезжал на Шукшин-
ские чтения, на фестиваль «Ал-
тайская осень».

Михаил Федорович Борисов 

ушел из жизни 9 марта 2010 года 
и был похоронен на Троекуров-
ском кладбище в Москве. А спустя 
всего несколько дней после этого 
в Камне-на-Оби прошли первые 
литературные чтения его име-
ни, причем Борисов успел еще в 
преддверии их дать свои советы 
и рекомендации по проведению 
этого мероприятия. По сути, они 
сводились к двум базовым эле-
ментам – поддержке творческих 
способностей своих юных земля-
ков и воспитанию в них настоя-
щего, не квасного, но глубинного 
патриотизма.

Именно по этому пути и пошли 
работники Центральной район-
ной библиотеки им. М.Ф. Борисова 
при проведении этих литератур-
ных чтений. В нынешнем году 
они организовали сетевую ак-
цию «Читаем Борисова вместе», 
участниками которой стали куль-
турные учреждения не только в 
нашем крае, но и в Кемеровской 
области.

20 марта в Камне-на-Оби у па-
мятника в честь 25-летия Побе-
ды над фашистской Германией, 
расположенного рядом с библио-
текой, прошло мероприятие под 
названием «Открытый микро-
фон», где все желающие могли 
прочесть как стихотворения 
своего земляка Михаила Бори-
сова, так и произведения других 
авторов, рассказывающих о Вели-
кой Отечественной войне. В этой 
акции приняло участие более 
50 каменцев и гостей города, 
причем самого разного возрас-
та – от семи до семидесяти лет. 
Для тех,  кто успел замерзнуть на 
не особенно ласковом весеннем 

ветерке, в холле библиотеки был 
накрыт чайный стол.

В читальном зале была оформ-
лена тематическая фотовыстав-
ка, представлены творческие 
работы участников конкурса 
иллюстраций среди молодежи 
и подростков Каменского района 
«И строчка каждая рисунком хо-
чет стать». Все желающие могли 
проголосовать за понравившуюся 
работу и определить победителя 
в номинации «Приз зрительских 
симпатий». Предполагается, что 
намеченное к выпуску изда-
ние избранных стихотворений 
М.Ф. Борисова будет проиллю-
стрировано представленными 
на конкурс рисунками.

До слез проникновенно звучала 
поэтическая композиция на сти-
хи Борисова «Письмо потомкам», 
представленная на чтениях участ-
никами образцового театра «Коло-
сок», оставила неравнодушными 
всех участников чтений и песня 
«Журавли» в исполнении учаще-
гося Каменской детской школы 
искусств Александра Ускова. Во 
время песни «Минута молчания» 
в исполнении Ольги Корневой, 
солистки студии «Арт», участники 
чтений встали и почтили память 
всех участников войны, не дожив-
ших до наших дней.

В завершение XI литературных 
Борисовских чтений организато-
ры этого мероприятия угостили 
всех его участников настоящей 
солдатской кашей с тушёнкой – 
одним из символов Победы, оли-
цетворяющим единство фронта и 
тыла, веры и надежды, прошлого 
и будущего.

Константин СОМОВ

Буквально накануне ка-
рантина в Барнауле за-
вершился IV фестиваль 
самостоятельных работ 
актеров «Рождение замыс-
ла», организованный кра-
евым отделением Союза 
театральных деятелей 
(СТД) России.Д , , 

В его афишу вошло семь спекта-
клей в разных жанрах, в которых 
известные артисты выступили в 
качестве режиссеров-постанов-
щиков.

В феврале на сцене музыкаль-
ного театра были показаны моно-
спектакль Юлии Ляминой «Юный 
Муслим» (в главной роли – солист 
театра Михаил Лямин) и «Люби-
мые глаза» Насими Нариманова 
по творчеству азербайджанско-
го эстрадного и оперного певца 
Рашида Бейбутова. Кроме того, 
впервые в истории этого фести-
валя был поставлен балет «Дюй-
мовочка», а также пластическое 
действо «Мария де Буэнос-Айрес». 
Еще два моноспектакля – «Я выхо-

жу на сцену» Галины Зориной и 
«Монолог провинциальной актри-
сы» Руслана Гарибова с Любовью 
Хотиёвой в главной роли – сыгра-
ли в марте.

В последний день фестиваля на 
малой сцене Молодежного театра 
Алтая показали «Королеву красоты» 
– спектакль-эскиз в двух действи-
ях режиссера и педагога Татьяны 
Тимофеевой по известной в России 
пьесе ирландского драматурга Мар-
тина Макдонаха. Четверка артистов 
МТА разыграла в скромных деко-
рациях остросюжетный бытовой 
комедийный триллер о противо-
стоянии престарелой матери и 
немолодой дочери, воюющих за 
собственное счастье. Спектакль с 
убийством и еще одним покушени-
ем на убийство получился одновре-
менно и смешным, и жутковатым, 
как и полагается у Макдонаха.А ̈  -

В некоторых российских теа-
трах 70-летнюю обитательницу 
ирландского захолустья Мэг Фолан 
играли актеры-мужчины, кото-
рые для этой гротескной «старой 
ведьмы» не жалели красок. Веду-

щий мастер сцены МТА Любовь 
Хотиёва, напротив, сделала свою 
Мэг максимально человечной – да, 
отвратительной, жалкой, порой 
почти инфернальной, но момента-
ми вдруг вызывающей сочувствие. 
Ну, или играющей на сочувствии.

Теоретически, просто в силу 
яркости написанного драматур-
гом образа, она могла бы затмить 
остальных персонажей: вырази-
тельная комическая старуха, ко-
торая непрерывно канючит суп и 
кашку, тайком выливает ночной 
горшок в раковину и изощренно 
изводит одинокую сорокалетнюю 
дочь. Но в этом спектакле-эски-
зе у Хотиёвой с Юлией Юрьевой, 
играющей Морин, настоящий 
актерский тандем и психологи-
ческий пинг-понг, в котором вто-
рая актриса сражается с помощью 
отчаянного сарказма, временами 
переходящего в отчаянную ярость.

Неожиданно тонкой получи-
лась и нескладная любовная линия 
между Морин и ее ровесником, 
простым ирландским работягой 
Пато, приехавшим из Лондона (Ев-
гений Быков): сначала свидание, 
состоящее из неловких фраз и не-
ловких пауз. Затем трогательное 
и откровенное письмо, которое 
Пато отправляет женщине и кото-
рое ловко перехватывает и унич-
тожает ее мать. Возможно, из-за 
приглушенности гротеска таким 
щемящим получился у режиссера 
финальный сюжетный твист с су-
масшествием несчастной Морин.

Жюри фестиваля «Рождение 
замысла» присудило «Королеве 
красоты» награды за смелость 
творческого поиска (режиссеру 
Татьяне Тимофеевой), яркое во-
площение замысла (актрисе Юлии 
Юрьевой) и яркий дебют фести-
валя (Евгению Быкову).

В    
Лучшей постановкой призна-

ли спектакль Игоря Мусухранова 
«Мария де Буэнос-Айрес». Лучшей 
режиссерской работой – «Монолог 
провинциальной актрисы» Русла-
на Гарибова, а сыгравшей в этом 
моноспектакле Любови Хотиёвой 
досталась награда за лучшую жен-
скую роль. Жюри определилось с 
одиннадцатью призами букваль-
но в предкарантинный вечер, но 
торжественно вручить их уже не 
успело.

– Сложнее всего в этом году 
было собраться всем в одном 
месте: у актеров, участвующих 
в спектаклях-эскизах, потрясаю-
щая занятость в их театрах, – го-
ворит зампредседателя краевого 
отделения Союза театральных де-
ятелей России Ольга Казаковцева. 
– И Любовь Хотиёва, и Михаил Ля-
мин, и Насими Нариманов – это 
как раз самые востребованные 
артисты в нашем городе. Вот па-
радокс: можно сидеть и страдать, 
что у тебя мало работы в театре, а 
можно выходить на малую сцену 
и выражать себя.

С
Как объясняет Казаковцева, ар-

тисты еще прошлой весной подали 
заявки в СТД России и получили 
стипендии на реализацию своих 
творческих замыслов. Причем, 
если некоторые региональные 
отделения союза присылают три 
– пять заявок, то от Алтайского 
края приходит по два десятка. 

Любовь КАРПОВА, 
Евгений НАЛИМОВ 

(фото)

Спектакль получился и смешным, и жутковатым. Последние зрители перед карантином.

Кстати, не все заявители 
ставят спектакли. Книгу об 
истории Рубцовского город-
ского драматического театра 
пишет его завлит Андрей 
Алешкевич. Часть уже гото-
ва, но, чтобы закончить труд, 
нужны два года и две стипен-
дии СТД. А режиссер Евгений 
Балакин написал пьесу по мо-
тивам барнаульской истории 
первой половины XIX века, 
среди действующих лиц – на-
чальник Колывано-Воскресен-
ских заводов Петр Кузьмич 
Фролов.

Михаил Борисов.
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